



Rapport d'activité 2014

Groupe International de Parvis¹

Fonctionnement du GIF

Ce groupe, sous le nom de GIF, a été créé il y a 3 ans à l'AG d'Angers dans le but de coordonner, faciliter, promouvoir les activités internationales de Parvis et de ses associations. Cette année comme les précédentes, les CA de Parvis ont été tenus informés des perspectives envisagées et des événements survenus, et ont dû prendre les décisions adéquates. Il a en particulier été accepté que le regroupement prenne le nom de GIF (Groupe International de Parvis), puisque, depuis l'AG de Lille, la Fédération Réseaux du Parvis est désormais membre à part entière de 2 réseaux internationaux importants, **IMWAC** et **EN-RE**, en même temps que certaines de ses associations qui y ont eu un rôle d'éclaireurs.

À cette occasion, une « **Convention** »² a été élaborée et approuvée aussi bien par les instances de Parvis (CA) que par les associations engagées à l'international. Elle règle et harmonise le fonctionnement du GIF, et pourrait être validée par notre AG.

La réflexion s'est depuis poursuivie dans les associations. L'une d'entre elles, NSAE, a estimé nécessaire, en tant que membre de Parvis, de s'en remettre avec confiance à la fédération pour la gestion globale des engagements à EN-RE et à IMWAC, et a, de ce fait, décidé de **retirer son appartenance isolée à ces deux réseaux**, sans bien sûr se retirer du GIF. Les autres associations qui sont dans la même situation ont été informées de cette décision, et mènent une réflexion qui conduira leurs instances à une décision sur le chapitre. Il est clair que ce qui est en question, c'est de gérer de façon plus équilibrée à l'international aussi bien l'énergie des personnes engagées que les finances de l'ensemble associations/Parvis.

Si la décision prise par ces groupes est similaire à celle de NSAE, il conviendra de procéder à **quelques modifications dans la rédaction de la « Convention »**. L'un des objectifs est bien sûr de mettre *toutes les associations de Parvis à même de s'engager également à l'international*, toutes y ayant collectivement intérêt. Il serait donc souhaitable que toutes s'interrogent sur leur éventuelle **participation au GIF**.

Il faudra aussi analyser les répercussions financières que de telles décisions peuvent avoir sur les finances de Parvis, et aussi sur celles d'IMWAC et d'EN-RE.

Il est cependant à noter que certaines associations (**David et Jonathan, NSAE, FHEDLES, Partenia 2000**,...) conservent des engagements propres à l'international, dont elles tiennent Parvis informé grâce au GIF, Parvis pouvant alors décider de soutenir certaines des actions entreprises. Ce fut par exemple le cas le 20 septembre 2014 lorsque le CA a pris la décision de soutenir l'action des Amis de Sabeel dans le drame de Gaza.

Ajoutons une autre obligation à envisager pour le GIF : il conviendra qu'il assure la mise à jour de la partie internationale du site web de Parvis, et qu'il travaille en coopération avec les webmestres

¹ Pour pouvoir consulter tous les documents se référant aux multiples débats et actions signalés dans ce rapport, il est conseillé de consulter les sites de Parvis, d'IMWAC, d'EN-RE et les sites et blogs de toutes les associations engagées à l'international.

² Transmise conjointement pour information.

des sites d'IMWAC et d'EN-RE pour alimenter ces sites en informations sur les activités françaises et sur tout ce qui peut concerner utilement la vie de ces réseaux.

Relations d'ensemble

Il est frappant de constater combien l'horizon de Parvis s'est étendu grâce à l'intensification de ses engagements internationaux. IMWAC et EN-RE ouvrent évidemment largement vers l'Europe, et, pour IMWAC, vers le reste du monde. Ce qui a été entrepris a pu revêtir des formes multiples, en dehors d'actions depuis longtemps clairement reconnues. Donnons quelques exemples.

- La rencontre organisée par la JEC à Paris, autour de Ruki Fernando venu en Europe après sa libération des prisons sri-lankaises, grâce à l'action de tous ses nombreux amis, parmi lesquels Parvis, en est un exemple frappant.
- L'intérêt de Paul Hwang (Corée) et d'Adrian Pereira (Malaisie) pour Concile 50 est une autre preuve que l'avenir des mouvements réformateurs de l'Eglise catholique est mondialisé. Paul Hwang a participé à la dernière réunion de son comité international d'organisation via Skype, et Adrian Pereira a signé les documents d'appel.
- La participation d'Annie Barbay à l'AG de Redes Cristianas en Espagne en décembre, comme nous avons eu la visite de Hugo Castelli à Lille, a resserré des liens déjà très amicaux avec cette importante fédération.
- La rencontre de Jeanne et Yann Jacob en Australie avec des représentants de l'ARC (Australian Reforming Catholics), et le rapport qu'ils en ont fait, nous ont permis des contacts inespérés.
- Nous n'aurions pas eu connaissance de l'Appel pour la paix de la Conférence épiscopale Centre Africaine sans les contacts de Partenia 2000.
- En amont du dernier Synode, nous avons reçu de David et Jonathan de précieuses informations sur les rencontres du Forum Européen LGBT.
- À travers Concile 50, ou à cause des conclusions du Synode, ou bien encore à cause du drame de Gaza, nous avons eu de nombreux échanges avec le Chili, le Brésil et les Etats-Unis.
- L'OCL (Observatoire Chrétien de la Laïcité), constitué d'associations de Parvis, et le CEDEC, membre de Parvis, appartiennent à « la mailing list » *Alliance For a Secular Europe* (Alliance pour une Europe Laïque). Ils y retrouvent EN-RE, et contribuent à y faire vivre les débats sur les problèmes de laïcité au niveau de l'Europe, et plus particulièrement du Parlement.
- La présidente d'IMWAC, Martha Heizer, a été excommuniée à cause de ses participations à des célébrations eucharistiques privées en l'absence de prêtre. Parvis a pu lui apporter son soutien, et refuser que l'on remette en question ses responsabilités à cause de cela – ce que certains membres avaient demandé, en particulier en Scandinavie.

Cette liste n'a rien d'exhaustif. Il faudrait, et ce serait impossible en si peu d'espace, rendre compte de la richesse mondialisée exceptionnelle des échanges qui se sont mis en place. Il est recommandé de prendre contact avec les représentants au GIP pour obtenir des documents que vous voudriez consulter.

Actions particulières

IMWAC³

³ International Movement We Are Church (Mouvement International Nous Sommes Eglise) <http://www.imwac.net/413/>

Rappelons que, tout en étant solidaire des avancées sociales conformes au message évangélique, IMWAC focalise surtout son attention sur une évolution interne du catholicisme vers plus de démocratie et l'égalité de droit pour tous. Certains des points indiqués plus haut sont en relation directe avec l'action d'IMWAC. D'autres représentent des engagements essentiels de ce réseau, en particulier le synode qui s'est terminé le 18 octobre dernier, ainsi que le projet Concile 50.

La prochaine AG d'IMWAC se tiendra à Vienne du 13 au 15 mars 2015. En relation avec ce qui était développé au début de ce rapport, il reviendra à Parvis de préparer sa participation à cette rencontre, qui sera la dernière avant la réalisation du projet Concile 50, qui trouvera son aboutissement en novembre 2015.

EN-RE⁴

L'AG du RE s'est tenue à Drongen (Belgique) en mai dernier. En plus d'une « journée d'étude » passionnante sur le thème de l'euthanasie, l'AG a étudié tous les dossiers sur lesquels le RE est engagé, Concile 50, Atelier Afrique, PCQVP, Conseil de l'Europe, PPELP. Sa déclaration⁵ finale se trouve sur le site d'EN-RE. À noter que la délégation française (5 représentants) était la plus nombreuse, à part celle des organisateurs belges, et que trois Français ont été désignés comme Secrétaire général, Trésorier et Trésorier adjoint (dans l'ordre François Becker, Jean-Pierre Schmitz et Robert Simon).

EN-RE a aussi décidé de proposer au Conseil de l'Europe un groupe de travail sur le thème : Droits de l'Homme, co-développement et migrations, ce qui a été fait avec succès au mois de janvier dernier. Souvenons-nous que c'est à notre AG de Lille que la suggestion avait été faite.

Il convient aussi que Parvis prépare la prochaine AG d'EN-RE qui se tiendra à Rome juste avant l'opération finale de Concile 50 en novembre 2015.

Synode

Parvis et un nombre important d'associations se sont intéressés au questionnaire envoyé en direction de l'ensemble du peuple des baptisés. On sait combien la diffusion en fut en réalité clairsemée. Une délégation d'IMWAC s'est rendue à Rome à cette occasion, et, sans être prise en considération par l'institution, elle a pu entrer en contact avec la presse. Un communiqué de presse a été diffusé en 5 langues.

À l'occasion de cet événement, il y eut aussi à Rome une rencontre de représentants d'EN-RE et d'IMWAC pour préparer Concile 50.

Concile 50⁶

Concile 50 à Rome. Depuis la dernière AG de Parvis, le comité d'organisation international s'est réuni 2 fois à Rome, en mars et en octobre. Les comptes rendus sont accessibles sur le site de Concile 50. Le contenu, le budget et l'organisation du projet ont été précisés et une invitation à participer largement diffusée sur tous les continents à de nombreuses associations de dimension internationale. Les groupes et associations de base sont invités à faire connaître dès que possible au comité d'organisation leur vision sur les réformes de l'Eglise catholique à entreprendre, tant pour son organisation, son fonctionnement et ses positions sur les problèmes de société que pour sa manière d'être et d'agir dans le monde, afin qu'elle puisse valablement proposer au monde le message évangélique. Elle aura parallèlement su tenir compte des avancées politiques, sociales et culturelles des sociétés au sein desquelles elle se trouve.

Une lettre sera prochainement diffusée à tous ceux et celles qui souhaitent participer précisant tout cela.

⁴ European Network Church on the Move – Réseau Européen Eglises et Libertés <http://www.en-re.eu/en25/>

⁵ <http://www.en-re.eu/en25/index.php/conferences1/2014-conference-belgium/262-25-may-2014-europe-s-opportunity-to-choose>

⁶ <http://www.council50.org/c50/>

Concile 50 sur le terrain. En plus d'une participation à l'élaboration de perspectives globales, comme il est dit supra, les mouvements, tels Parvis et ses associations, appartenant aux réseaux internationaux sont invités à imaginer des actions locales ou régionales pour concrétiser et valider avant la rencontre de Rome les suggestions faites.

Atelier Afrique d'EN-RE et PWYP – PCQVP⁷

Partenia 2000, très en lien avec l'Atelier Afrique d'EN-RE, créé autrefois sur sa proposition, fait partie du collectif *PCQVP-France* qui regroupe une vingtaine d'ONG. À ce titre, Partenia et l'Atelier ont suivi les actions et alerté les pouvoirs publics sur la mise en œuvre en France de la directive européenne sur la transparence comptable des industries extractives minières et forestières (ITIE ou Initiative de Transparence des Industries Extractives). Cette directive a été traduite en droit français au parlement puis au Sénat en Octobre dernier : elle comprend bien la mise à disposition publique des comptes des industries pays par pays, mais omet les pays où ne se fait pas l'exploitation et où ces entreprises ont des comptes bancaires, souvent des paradis fiscaux. Pour les **pays africains** cette loi est importante, car leurs sociétés civiles auront enfin accès aux profits liés à l'exploitation de leurs ressources naturelles et pourront en suivre les retombées financières sur leur propre population et non pas seulement au bénéfice de quelques-uns de leurs dirigeants. Certains de ces pays Africains ont déjà ratifiés la convention ITIE, d'autres pas encore. [*Ce rapport a été rédigé grâce à l'aide de Jean Garnier, Gérard Warengem étant gravement malade. Nous lui adressons des souhaits de prompt rétablissement, et le témoignage de notre profonde amitié.*]

EPPSP – PPELP⁸

Les activités de cette plateforme ont été, du fait des élections du printemps, très réduites. Il n'y a eu qu'une réunion depuis notre dernière AG, le 20 mars dernier. Il convient de se souvenir que les réunions de Bruxelles se font en 2 temps : d'abord réunion du Conseil, formé de représentants associatifs, où le RE est représenté, et où débat et décisions sont la règle. Puis conférence et débat largement ouverts. Lors de la réunion du Conseil, il a été vigoureusement demandé que la plateforme prenne la configuration d'un « Working Group » (Groupe de Travail) à l'automne pour avoir accès à des moyens d'action renforcés. La première réunion de la présente législature se tiendra le 12 novembre.

Beaucoup serait encore à dire sur toutes les actions qui se sont développées à l'international pendant un an. Consultez les sites.

Deux décisions importantes reviendront, entre autres, à l'AG de Rezé :

- Établir un budget prévisionnel pour le GIP,
- Désigner le/les remplaçant/e/s des personnes présentement en charge de l'animation du GIP et qui cessent leurs fonctions au terme de ces trois années.

⁷ Publish What You Pay – Publiez Ce Que Vous Payez. <http://pcqvp.over-blog.com>

⁸ European Parliament Platform for Secularism in Politics – Plateforme du Parlement Européen pour la Laïcité en Politique